

Pays : **Brésil** Région : **BAHIA** et **MINAS GERAIS** Club : **G.S. Bagnols Marcoule**

Responsable : **Perret** Jean-François Audabiac 30580 LUSSAN

Participants : **Perret J.F, Sausse Olivier, Jolivet Joël.**

Dates : **02 juin au 08 juillet**

L'expédition DESCOBERTO 2007 a été organisée conjointement par deux clubs:

Le Bambui de Belo Horizonte (Brésil) et le G.S. Bagnols Marcoule (France).

Suite à l'indisponibilité de certains membres et à l'organisation d'un second projet d'expédition au Pérou en septembre 2007, le nombre de participants a nettement diminué.

Les principaux objectifs :

- Continuer l'exploration de la Serra do Ramalho dans l'état de Bahia sur la commune de Descoberto.
- Donner une formation technique aux spéléos Brésiliens.
- Rencontrer les sapeurs pompiers de Belo Horizonte pour une conférence sur les secours spéléo.

Chronologie :

- Cette année, nous avons commencé notre périple par la visite d'une cavité très connue des spéléologues brésiliens. En effet, nous avons exploré la grotte de Janelão, située dans le parc national du Péruaçu. Cette caverne, aux dimensions exceptionnelles, n'est accessible qu'avec une autorisation. Ce site grandiose possède de très riches gisements de peintures pariétales.
- Dans un second temps et comme prévu, nous installons notre camp à Descoberto. Nos recherches ont porté sur la zone sud ouest, la plus élevée du massif,. Ce secteur nous a livré de nombreuses cavités verticales, une première dans cette région du Brésil. D'autres cavernes proches du village, ont été également découvertes ou explorées plus en avant.
- Enfin troisième volet, nous avions remarqué une autre zone calcaire sur le site de Google Earth. Les images de plusieurs phénomènes karstiques pouvaient nous mener à des cavités de style perte ou résurgence. Nous avons donc décidé de transférer le camp de base à l'est, dans la petite ville d'Agrovila 15. Cette technique s'avéra payante car à chaque fois, nous avons découvert de nouvelles grottes avec ou peu de développement.
- La dernière partie de l'expédition se déroula à Belo Horizonte avec la rencontre des pompiers de l'état, en charge des sauvetages en milieu souterrain. Puis une prospection nous mena sur les petits massifs calcaires, à quelques heures de la capitale du Minas Gerais. Enfin le tout se termina par un peu de tourisme bien mérité.

Bilan :

- 9 km de nouvelles galeries topographiées
- 3 sites archéologiques mis à jour avec peintures pariétales.
- 1 gisement paléontologique
- 1 rencontre avec les spéléos Brésiliens.
- 1 conférence avec les sapeurs pompiers du Minas Gerais.
- 17 personnes au total ont participé à l'expédition.

Cette campagne a montré une fois de plus l'extraordinaire potentiel souterrain du Brésil. Comme de coutume, un rapport bilingue sera édité dans la publication « O Carste » du groupe Bambui. Sa parution est prévue début 2008.

Jean-François PERRET.